

# La Instrucción primaria!

"Memoria")

"sobre las condiciones que debe reunir para su más fácil y pronta difusión y para que redunde mejor en beneficio moral y social de nuestro país"  
(Trabajo propuesto por la Sección de Educación de la Real Sociedad de Amigos del País de Valencia para el concurso de premios de 1885.)

Religion, Patria, Familia.

## I

A fines del pasado siglo XVIII, surgió una Revolución, cuyas posteriores etapas no se han desarrollado todavía. De las tres ideas que en su bandera admitió, una, la Libertad, era, no más, precedente histórico, desgastada ya en los tiempos que fue invocada redentivamente por los Luteros, los Zwinglio y los Calvinos; otra, la Fraternidad, si no se quiere la conceptiva mito, ya que no ha dibujado siquiera sus formas, reservada tal vez este para ulteriores trastornos, y omitida en los efectos que refiere á la actualidad; y solamente la Igualdad apareció y prorrique mostrándose característica motora de ese hechizo ya secular, y cuyas consecuencias pretenden recabar para sí, con gran lógica, en mi opinión, los sectarios del Socialismo y del Comunismo.

Es evidente que, la conciencia, y ya la historia, señalaron el error perverso que trasciende de confundir esa Igualdad revolucionaria, cuyo único nivel efectivo fué la guillotina, y la Igualdad cristiana, innata en la humanidad y santificada por el Hijo de Dios, cuando, hecho Hombre, enseñó la obediencia al besar y reconoció las otras desigualdades sociales. De ese error perverso participaron los que sirvieron á la primera en calidad de eficacísimos auxiliares, mediante auxiliar sus combates á la idea absoluta, otorgando concesiones á sus manifestaciones singulares. Y como quiera que, en las relaciones sociales todo se subordina á las ideas del derecho y del deber, pueden ser auxiliares de la Igualdad revolucionaria, los que asienten derechos tales, como el sufragio universal, y los que determinan deberes como la instrucción prima ria obligatoria.

La filosofía cristiana — contrayéndome al tema de la presente Memoria — tiene que rechazar ese absurdo, no obstante haber elevado la Ciencia á la dignísima categoría de Don del Espíritu Santo, luego de la Sabiduría y antes que la Piedad y con el nivel del Temor de Dios. Y yo, que en tan saludable fuente sacio la sed de mi alma, al responder al llamamiento de la amorosa Sociedad de los Amigos del País, y examinar, de conformidad á sus indicaciones, las cualidades de que debe dotarse la instrucción prima, he de rechazar el sistema obligatorio que arranca de la Igualdad revolucionaria, porque siendo nula la causa, nulos resultan sus efectos; y porque me ariste el dogma del libre albedrío, que reconocen y estiman aún los criterios anti-católicos.

## II.

La desigualdad más absoluta, se patentiza en el mundo. La vida, así orgánica como inorgánica, no ofrece identidad de sustancia, ni de manifestaciones. Solamente el hombre puede llamarle semejante de otro hombre, y amboz de Dios, quien los creó á Su Imagen; pero sin resultar iguales entre si en las aptitudes intelectuales, en las condiciones sociales, ni en los caracteres externos ó físicos. Apelo, para corroborar mis aseveraciones, al testimonio universal, el cual queda invocado para los apasionados sucesivos.

La Igualdad, por tanto, es aberración monstruosa. Si bajo su influencia se establecieren leyes que aún subsisten, su reforma vendrá muy luego. Hay, por ejemplo, una, que determina especialísima fase de la vida; pero cuya efectividad, descubre lo onusoso del nivel regulador. Refiéronme á la Ley Penal, que igualmente castiga al hombre de honor que al de corazon depravado; y los nume-

ge en la misma prisión; y pretende que su rehabilitación sea idéntica, cuando todo en ello se contradice por su efectiva distinción de causa.

Los grados de las aptitudes intelectuales, son, si no infinitos, innumerables para el hombre; y no ya en la escala general de la humanidad, si que en las especialísimas de cada rama del saber ó de la actividad. Podrían apreciarse diferencias, siempre enormes, entre los individuos que concurran á una escuela ó un taller, ó formen una corporación, localidad, pueblo y raza. Con dignidades y en posición privilegiadas, sin duda, no puede confundirse con Richelieu; Passo, con Galileo, con Descartes; Condillac, con Balmes; Hernán Cortés, con Bonaparte. Mis citas al azar, las engüito entre las semejanzas, porque esto reflejan las demás clases; clases numerosas, pensando cuanivamente se afanan los partidarios de la Igualdad por sujetas á una táctica común, precisa y matemática, ese desequilibrio que restablecería siempre el genio, aún cuando tuviese que romper la oposición desfilando odiosidad.

Solamente existe la Igualdad, en la aptitud moral, en la nacida del libre albedrio, ejercitada en la virtud, y con reconocimiento, sumisión y amor al único soberano eterno, Dios. Por esto la santidad de los justos se perpetúa, a través de los tiempos, renovandolos identicos, cuanto á la condición, cada generación; desde el siglo primero de la humanidad, hasta el decimoo nono de la Era cristiana. La inocencia de Abel, la obediencia de Abraham, la Fidelidad de Jacob, la resignación de David, la temura de Joséphat, la hospitalidad de Lot, la abnegación de la Macabea y de la Magdalena (el arrepentimiento, son como perlas, desprendidas, de la crin de los Angeles, purifican su amor, y engarradas en la corona triunfal de Jesu-Christo), constituyen la herencia del Apostolado, y sellan las heridas de los Mártires de la Fe, y brillan irradiando la esperanza de los Confesores, y intervienen de precioso tocado á las Virgenes de la Caridad.

Solamente esa virtud, maravillando á los pensadores más doctos, por su identidad fecundísima y permanente, puede ser comparada á ese sol, cien veces eclipsado por opacos planetas; mil ve-

es cubierto por celajes vaporosos; millones de veces sumergido en los abismos de la noche; pero que otras tantas reaparece esplendoroso y ardentísimo; sin que le convinevan los trastornos de los mundos; sin que le amortiguen las distancias ni los tiempos; sin que le impánen nebulosidades malignas; sin que haya dejado un solo momento de recordarlos, reflejado en los otros que tachonan la inmortalidad. Todos podemos recibir los innumerables beneficios de ese sol, porque todos, igualmente fuimos dotados de la facultad de utilizar sus fulgores, mediante el libre albedrío.

### III.

Si el libre albedrío se opone especialísimamente a que sea obligatoria la instrucción primaria. Si esto fuese ~~indispensable~~ condición orgánica en la sociedad, como lo es el mantenimiento de la autoridad y de la subordinación, ó habría de conformarse el hombre con la ley precisa, ó aceptar la abrumadora soledad de las selvas. Pero no; la potentísima desigualdad de aptitudes no puede ser regulada, y el libre albedrío carece de esa limitación, y no tiene por qué adaptarse á su misión tan pretenciosa.

La Igualdad, imponiendo una sujeción, sería diosa, en contradicción con Dios, que ha concedido el libre albedrío; y se ostentaría descarnadamente anti-cristiana, como la he reputado, y vengo presentándole. Si Dios, mediante el libre albedrío, no impone el bien al hombre, sino que le ofrece, la Igualdad seculariza aquella contradicción, imponiendo, aún como bien, una sujeción enteramente moral. Si más; la diosa ofendería la justicia desterrandola para siempre de sus palacios; no concediendo identidad de aptitudes, no dotando al hombre de una facultad posible, sería abusivamente injusta su pretensión de demandarle, de exigirle la identidad de obligación, la rengañaría rigurosa de la educación.

No precisa esforzar los argumentos, los que proclaman, a la par, la Libertad y la Igualdad, incurriendo必然mente por esto, en palpable contradicción. Libres como el derecho perfecto, esclavos no nio el déber absoluto, la amoralia es imposible; la coexistencia, un suizo. Los que optan por la libérrima facultad de obrar, no podrán usar de la frase "obligatoria"; y si esta preferirán, reconstituir el mundo sobre otra base que no sea el libre albedrio.

#### IV.

Es un hecho, que, el libre albedrio, propio o apropiado (clarificación convencional según le posea el individuo que ya gora deraron, ó le prestan, a los que no la goran, cuantos mantienen sus cuidados), presenta rá, además de su facultad negativa, motivos justificadísimos para reducir la imposición de la Igualdad. No concurrendo la identidad de aptitudes intelectuales, se sublevará contra aquella; y también, porque carece de identidad en los medios para dispensar la instrucción, medios secundarios, y porque son distintos los resultados que esta ultima depara ó logra.

Colocad el sustento del adulto en despoblado, lejos del centro de instrucción; y por si, y por sus hijos, con libre albedrio, y justificadísima expresión, negaranla conformidad á lo que tal vez se presten todos los moradores de la ciudad; al concurso de las escuelas. No puede congruirse el espíritu de aquel con esa imposición de la igualdad, cuando advierte que, tras la instrucción, ha de retornarse al campo ó al taller, y olvidar allí, rápido ó pausadamente, lo que tanto tiempo empleó en aprender; al punto que, con menos aptitud quiso, pero con más facultad por los bienes llamados de fortuna, su compañero abrió, con la instrucción, el iendro de las propiedades. No puede instruirse, adulto ó niño

el triste melancolico de la soledad que se deba á su propio nosten-  
to, ó el que haya de atender á la decrepitud del padre, á la viu-  
edad de la madre y á la orfandad de los hermanos; como no  
se podido comprenderles en sus encientes leyes el servicio militar,  
no obstante la rigorosidad semi-barbaria del sistema moderno de  
recruitarlos, dictada tambien por la Igualdad obligatoria.

El libre albedrio hará infilar todo intento de ensayar  
semejante utopía; ó por la impotencia que resulte de las aptitudes,  
ó por la dificultad que originen otras atenciones, indicadas ya, ó  
por su desconfianza. Ahora bien; yo avvero que el mismo libre al-  
bedrio acogerá grataamente las ofertas que en nombre de la virtud,  
te le dirijan para adquirir la instrucción, si, con facilidades sociales,  
ella le conduce al fin que su nacimiento te depara; cuales, el conoci-  
miento de Dios, y la posesión eterna de su gloria.

V.

Deducese de mis últimas anteriores palabras, otro sistema de ins-  
trucción que he de rechazar con mas energía y brevedad: el del laisismo en  
las escuelas. No es permisible contradecir la altísima autoridad del Pon-  
tificado Romano, á quien de católico se precie; pero si negar la exis-  
tencia del laissez faire no es posible, mayormente, cuando se ve segado de  
continuo la conciencia que es fuente de toda meditacion, y se exhiben  
seres que carecen de nociiones, aun respecto de si mismos, quedase a-  
segurar que, los pueblos modernos, que con enfasis singular se llaman  
cultos; los que formando el corazon de Europa se reputan calebra, del mun-  
do; los que en contacto permanente con la Iglesia la cobran horrible o-  
dioridad, no pertenecen el absoluto laissez faire, el que viene á Dios como  
ser supremo; como Criador, ademas de Remunerador y Castigador;

como base de los efectos tangibles que conocemos; como primer estabon de la cadena de la vida que se prolonga con los siglos. Mentiroso ateo, cuando su negacion es más injustificable que la del sol que nos abumbrá.

Eros ateo, podrás odiar la creencia católica; microscopiar la protestante; rechazar la cínicatia griega; moñarse de la mahaometana; y así, de las demás orientales, de los paganos y naturalistas; eros ateo, podrás negarte a todo culto aun cuando le prescriba Bóveggiere entre raras mos naturales; eros ateo, podrás desconocer todo sentimiento que no sea el ilimitado de la soberbia, el insaciable del oro, el tan dominador de la carne, el de la ira, y los otros apetitos desordenados; más, adorarás bien; en la brúmida molesta del propio cielo en que se confundan, brillará algo que heriría visiblemente los ojos de tu alma. Jamás la procurarás alejar, uno y otro dia; aunque te abismes más, y queden como sepultados bajo una montaña de tierra, te perseguirá aquél fulgor, la idea; y, lo que es indudable, la recordación de dios, no vendrá caracterizada como el principio de ciencia, primer estabon de vida, causa de efectos, Criador, sino con los atributos de Señor absoluto, los de Fuer Supremo y Eterno.

Y bien; aunque el ateísmo de los hombres, que interesan y espantan sus afanes por lograr la encantada láica; o como pueden aun reputarse hijos de la cultura siendo partidarios del laicismo? Si el laicismo consiste en negar el estudio de dios, la cultura le rechaza porque cercena la ciencia en su punto más interesante, en su origen y fundamento, en la fuente de toda derivación; y si el laicismo se concreta a no admitir el dios de los católicos, también resultaría contrario a la cultura; porque se dará a conocer un dios científico y habrá menester distinguirle luego, verdadero, entre las numerosas religiones que se le disputan, al contraste de sus doctrinas; entorpecimiento para llegar a la posesión de la verdad, objetivo de todo estudio, de todo fincón intelectual. El laicismo absoluto, pues, se envuelve en la perversidad que rechaza todo corazon honrado, y el relativo es solamente un entorpecimiento contrario a la buena filosofía.

## VI.

Otro sistema ha logrado dominar la instrucción primaria y se mantiene, no obstante sus desastrosos efectos; el de una pretenciosa universalidad de conocimientos. Recuerdo que, triante, aún participando de ese sistema y de su filosofía, que aplicó á sus propios versos, decía así en uno de mucho impido, y por esto, siempre denunciado:

"Si quieren entender de todo  
Es ridícula pretension,  
Servir todo para una cosa  
Sigue ser falso no menor."

Pretension ridícula la llama, y aunque llama defensiva tiene su idea contraria, la de los dos últimos versos, no es menor, ni debo aquí no tenerla.

La instrucción primaria, ¿abarca por ventura todo otro superior? Pues venmos aplicarse en ella amplios conocimientos de multitud de ciencias; se olvide que la inteligencia, mejor que otro orden, requiere la división del trabajo, planteado por Bentham, y siempre evocada por los socialistas? Se es de deducir de ese sistema que solamente podría adoptarse á la proximidad del genio, unica á la generalidad de los educandos; de ese sistema que confunde las ciencias, y las artes, el empirismo y lo experimental, para confundir á la par á quien dispone; de ese sistema que aside, aparte de las aptitudes, los derrotados, diversísimos de la vida humana; que quiere con una mirada comprender todo el horizonte, to meter á un mismo oido la apreciacion de todo mundo, y que la una no sea tan experta como requiere el pincel de Murillo y á la otra tan fecunda como la que dirige la gallarda pluma de Cervantes.

No; los efectos son, ó desastrosos, ó enteramente nulos. La ciencia edad llamada de la niñez, como en aquello del adulto en que principiamente recibe de la inteligencia el desarrollo del estudio, la prima

monia y la sencillez son las condiciones esenciales. No nacen sin de nuevo, templando los gios corporales, para abrirse á la luz cuando despiden el sueño; ó en otra forma: bien nació Dior enviendo, de precursora del sol, á la aurora empuñadas que estiende maximamente la luz, cada vez mas lejos, y cada vez mas intensa, para no ofuscarnos con la apariación nublita del astro-rey, y produciendo mortal ceguedad.

Un aluvion de ciencias, en su mayoria partícipes de teorías sujetas al cálculo, arrojado sobre el niño, ó sobre el adulto de la primera etapa intelectual, ha de sembrar forzadamente mole inmenso que aplastará su frente; y así, no es difícil verle huir, resignándose á la ignorancia, pues, á lo postre, tiene su amparo en la pereza. Y si se determina á abocar sobre su garganta, bien estrecha aún, el período aluvion, dijará su paladar tan exfragado, que permitirá rara vez el sabor, aún siniestradole violeta y ambrón.

Los hombres prácticos de la enseñanza, aquellos que más se glorianan de presentar encyclopedias parlantes en nuestros concursos anuales, empiezan á reconocer que, á la vuelta de muy pocos años, se repiten las mayores decepciones; que de casi todas las inteligencias, han deseado parecer las ideas que tanto cuidaron de introducir; de todas ellas, la trataron y ordenaron con que fueron colgadas; y si de ninguna deseó parecer la esencia, es porque jamás la albergaron.

## VII.

Perdonad! Quisiera dar par á mi nerviosa mano, pero aún alcanzo á ver enemigos que me parecen formidables, como al bueno del hidalgo de la Mancha los miedos de viento y los rebufo, de partos. Y esrecio que os resignéis á verme en un ultimo bote de lanza, y herido y rendido al osado provocador. Y quien es este y

enal su nombre?; Perdonad! repetiré, y juroadme luego de sus oídos.  
Por lo pronto, yo calculo que, de recoger los lauros de la victoria, sin  
quenos tan fáciles, y virginales tan preciados, como los de este portre-  
ta parte de la India. Pues acuñeto á mayor número, más facilmen-  
te abrié brecha; y porque hiero en el centro del corazón, más her-  
mosa y abundante ha de ser la sangre que tinte de púrpura mis ven-  
da yo mi arroz. Mi posterior ataque, es dirigido á los padres, y a la  
militia.

Católicos ó no, pues sois padres, tenéis deber de la instruc-  
ción de vuestros hijos. Ese deber, la Religión os le exige con rigidez  
justificada, y la sociedad os le censura con durísima censuraria.  
Ese deber, no mira tanto á vuestros hijos como á sus propios ma-  
estros, cuya mala elección, famas vuestros hijos os perdonarán; y si  
no, más, los conocimientos de ciencias que se relacionan con lo pu-  
namente transitorio, que los altos fines que debéis prevenir, si apro-  
disteis, cual os corresponde, aquél mandato sublime: educadlos pa-  
ra el cielo. Ese deber, no se contrae á la mera vigilancia tuya que  
os pide la continua asistencia, el ejicar concuso de vuestre experien-  
cia, con los años adquirida, á la obra del magisterio. Ese deber, no  
quedará cumplido en toda su extensión, si exceptuas, inculquieras, en el  
ámbito de vuestros hijos y dependientes, el fermentísimo aliciente  
del orgullo, sintetizado en la pretension del éxito inmediato.

Basi todos, enviais vuestros hijos á las escuelas, en edad  
temprana, porque, durante sus horas de alejamiento, os permiten  
descansar; y no meditais cuan fuera de razón están sus almas, y  
cuau facilmente pudiera torcerse la naciente vara. Basi todos, los das  
á los maestros, como auts, pudieran entregados, las madres ó las modri-  
ñas; sin haberles procurado paladearan la leche de sus pechos, que  
en vosotros, es mas alma de vuestra alma. Basi todos, corregis con  
excessive dureza los desperfectos de barro tan detestable; y sin medir  
la enorme diferencia que para ellos resulta, llegado el caso de los elo-  
gios, los tributais de tan excesiva manera, que parecias, una bien, un  
mistro de la cercana adulacion. Basi todos os afanais por conser-

titos en nombre de ciencia; sin reparar, que en su conciencia, es, vuestro deseo, como expado de dos filos en la mano, que se exgrime hiriendo con su presuncion vuestra dignidad, y con los bajantes golpes de su independencia, vuestra autoridad. No digais que el estudio dictadas, las ciencias, hará santo a vuestros hijos, y que está en proporcion directa de la educación familiar; porque esta radica en vosotros, y en vuestro desredor; y cuantas más horas para aquél estudio robais a ésta educación.....; ah! representarán otras tantas de amargura, que, agrupadas en la soledad, cuando ancianos, precipitarán el fin de vuestra esperanza.

## VIII.

crean los padres de familia; la instrucción primaria esencial, bajo la garantía de la conciencia, les corresponde de ejecutivo; y la que usualmente denominamos tal, es mere accidente, es la supletoria, y no más. El Estado, la Provincia y el Municipio carecen de derechos propios sobre la enseñanza; y únicamente, por virtud de los apropiados, por la paternidad moral que ejercen, la procuran al bien particular, como tantas otras utilidades, y con la garantía, — así debe ser — de la Iglesia. No hay ofensa en esto para los gobernantes, antes bien, motivo de elogio, si dotan de instrucción a los hijos cuyos padres no pueden suministrála.

El sistema abusivo de reparto, ha sido condenado muy decididamente. Nunca el pueblo de Sigüenza sobrepujó en la educación al de Atienza, pues, en este, los padres de familia supieron y no dijeron de todo. Ni aún el Estado puede invocar, al trasgredir sus naturales condiciones, ese enunciado que hoy tanto se repite: el de que la instrucción de sus escuelas fomenta la moralidad. Por el contra-

no, si esa instrucción se refiere al conocimiento de las ciencias que van a lo tránsitorio, con independencia de las verdaderas, en los pueblos que se reputan más civilizados, Francia, Inglaterra, los Estados Unidos del Norte de América, etc., en proporción directa de sus adelantos, intelectuales, recopilados en prestijios estadísticos, nos traerán sus crímenes, los más nefandos, los más refinadamente perfidos, los mejores medidas con el fin de ser auxiliares de la ciencia, así para obtener el éxito, como para eludir la responsabilidad de la justicia humana. Y en cambio lo sangre que se derrama con violencia, rara vez salpica los roces de la Biblia, ni el vicio se anida en los oídos de los escaldumas; pueblos que si ignoran en buena parte las ciencias temporales, tienen firmemente arraigada la posibilidad del bien eterno en el conocimiento de Dios, cuyos destellos resplandecen sobre sus almas, al cultivar la virtud.

En corroboración de los anteriores, mencionando la existencia de multitud de libros que se dan a los manos de los educando para ejercitarse de lectura, los cuales presentan constantes diálogos mantenidos por la personalidad del padre, quien ratifica la natural curiosidad del hijo, que, al dispersar a la vida, se interroga sobre cuanto ve, escucha y percibe por las otras sensaciones esternas. Poco, muy pocos autores han osado cambiar aquella personalidad por otra y figura por la del maestro. Además, si a este, y no al padre corresponde el derecho y por deber la instrucción primaria, sería como un aburrido suministrarla mediante la pauta de los libros y con la loca oración que se acostumbra; el campo experimental también corresponde al padre; quien, si se utiliza del maestro, es por la mayor ventaja de la educación; para que los conocimientos adquiridos por el educando se subordinen a un oportuno método.

Ésta es la verdad, dicha con la mano sobre mi conciencia, y sin menorprecio ni desdoro de nadie.

## IX.

Dicíis que he sembrado, el campo, de ruinas, rechazando la imposición obligatoria, combatiendo el laicismo, declarandome contra la universalidad de conciencios, y fustigando el abandono, descuido ó comodidad de los padres de familia. Dicíis que, he puesto en negacion, los derechos del Estado y de las otras entidades públicas ó administrativas, respecto del ensenar; y en limitacion, los fueros del propietario, declarando á lo maestro, nuevos auxiliares tácticos y para conocimientos que aun no me indicado siguiera. Y dicíis, también, que, rechazando y combatiendo, contrariando y fustigando, negando derechos y limitandolos, es punto menor que imposible edificar, ni tal proposito al presente viene a traje.

Mas, contesto que permanecen inmóviles las cuatro columnas fundamentales de la enseñanza primaria, existentes desde el principio dellos diez del mundo; y que, lo único que me permití, fué, avivar el fuego que levantaba fantástica columna de humo blanquecino; y con mi soplo, se abrió llamarada que prendió á fuego y redujo á cenizas el pajizo teulado que implantó, por obra y desdicha de la Revolución, el de astesonado rigíssimo que veniamos pereyendo. Contesto que, a semejanza de lo que la Religión cristiana tiene practicado, especialmente en esa completísima legislación denominada el Decálogo, provale determinar los deberes, con preferencia á los derechos, y optar por corregir los abusos, para confirmar así los buenos usos. Y contesto igualmente, que, lo principal, es fijar las bases; y, lo accesorio, dictar las condiciones; y aunque en el programa, este, y no aquellas, se exprese como materia del concurso, entiendo no faltar á mi propósito, si por todo lo que recitado dije, el simple enunciado de lo que me resta basta para ser comprendido, sin exigir pruebas y dispensadoras disertaciones.

Por esto, la siguiente función ilogística, donde las premisas

sobre las negaciones que analicé, y las consecuencias las cuatro columnas de mi reflexión anterior. Hélas aquí:

1<sup>a</sup>: La enseñanza primaria no es, no puede ni debe ser obligatoria; porque el libre albedrío existe, y porque la igualdad de aptitudes, medios y resultados no existe; y porque donde no se da facultad no se impone obligación de hacer y no hacer. Sigue la instrucción primaria debe ser y es conforme al libre albedrío.

2<sup>a</sup>: La enseñanza primaria no debe ser laica; porque el laicismo absoluto impone el ateísmo, desconocimiento del origen de todo de ciencia, cercenando ésta en ese su punto culminante; y el relativo da lugar a un entorpecimiento constante en reconocer a dios al contrastar de religiones, dilatando, hasta conseguir aptitud para ese examen, conocer el predicho origen de la ciencia, la posesión de la verdad completa, con la cual, solamente, es dable la cultura. Sigue la instrucción primaria debe ser eminentemente, y por esencia, religiosa.

3<sup>a</sup>: La enseñanza primaria no puede abarcar horizontes universales; porque a ello se opone lo relativo de nuestra condición, la confusión que origina en inteligencias débiles, la cobardía que logra infundir en el educando, ó el evidente olvido que muy luego de aprendidas, se pierde. Sigue la instrucción primaria debe ser firme por su propia fuerza.

4<sup>a</sup>: La enseñanza primaria corresponde a los padres de familia y no a los maestros; porque estos no pueden infiltrar en manera individual sino colectiva la verdadera ciencia que los educandos recalan; ni corregir absoluta y oportunamente sus defectos, ni alejarse en todas las oraciones propicias a la virtud. Sigue la instrucción primaria ejercida por los maestros debe reflejar en la medida mayor posible las obligaciones de los padres de familia.

Si logriundo la imagen propuesta, ved las miras, a que reduje el teclado, despojos tristes ganados a la Revolución, expandirse lejos, muy lejos, por una ráfaga de viento; ráfaga que puede ser, si gustais, originada por el Amor divino de Aquel que se complacie repitiendo: "Sicut parvulus venire ad me. Reconstruyamos, pues, la perdida te-

clumbré; hay aun lugar á potentissima trataron; y utilizemos los adelantos modernos para que su forma sea adecuada al presente siglo, que, aún llamado "de la Revolución" por sus desastres, ostenta gloria, á la par de sobresaliente mérito.

X.

Los que leyeron con detenimiento el aparte VII de la presente Memoria comprenderán fácilmente que, de una manera implícita, condoné o, lo que es más, condono la enseñanza de los párvulos, por infructuosa y perjudicial; y con efecto, ninguna conciencia de buen padre podría afrontar los rigores de una discusión, á que reta, no obstante negar que arrojan luz las tales protestas.

El niño, en la Europa meridional, es precioso por naturaleza; pómole su precocidad, la cultura que le circunda; puede degenerar en tédio, la contradicción constante á su afán de estudio; y ofrece, por lo mismo, contraste de abandono, la aptitud moral del adulto para recibir la primaria instrucción. Por manera que, el principio de este, pue de determinarse así: el niño no debe ser confiado al maestro, niño, cuando los padres crean la oportunidad, lavida consideracion á sus aptitudes; y como regla general, la establecida por la sabiduría de la Iglesia al designar el uso de raron: á los siete años de edad. Y por el contrario; se instigará al adulto y se le compelirá, nunca con la fuerza bruta aunque este adquiera carácter de ley, á que adquiera dicha instrucción; celebrando yo, y aplaudiendo el moderno establecimiento de escuelas, sin condición obligatoria, en los cuartel, para los afiliados en el servicio militar, y la exigencia creciente de aquella aptitud para optar á empleos u ocupaciones, aún la más modestas. Que así los que de niños hubieren de renunciarla, adquieran la instrucción en la hora que

q) llamada de su degrado; y se hace pesar sobre los padres indolentes en el cuidado de sus hijos, la responsabilidad que contraen ante dios y la sociedad, no previendole, con la instrucción primaria, una existencia futura, fácil por las condiciones de bienestar.

Boneluy, respecto de esto, recordando la influencia del físico en lo moral, y delo moral en lo físico, alguna vez indicado en estas páginas. Reconocida universalmente la de lo moral en lo físico, no se puede patrocinar la proceded, pues, sufriendo debriamento la salud, haría corta la vida; y en cambio, tampoco se puede acentuar á la influencia del físico sobre lo moral cuando existe este que "no solamente de pan se mantiene y entre el hombre." La concordancia, la armonia de ambos, es la nota característica del concepto filosófico de la ciudad, aplicable á todos, las manifestaciones de estos, y especialísimamente á la instrucción primaria?

## XI.

Yo no puedo renunciar á los padres que privan de instrucción primaria á sus hijos, cuando los traen de mestizos; cuando residen alejados de los centros de población, y cuando concurren otros accidentes análogos ó provenientes de la propia aptitud intelectual; y no puedo menos de aplaudir á los que la ministran directamente, ó, contrando rutas bastante, procuran á sus hijos profesores domésticos, bajo su vigilancia, y conviniendo ó concordando con el profesor el método oportuno. Mas, para uno y otros, no escribo, por su carácter excepcional; la instrucción primaria, cuya regularización perigo, reside en las escuelas; y si de lo que estás refiere les compete algo, no duden que hanán favor á su conciencia, tomandolo como si especialísimamente se les determinara.

Señores maestros; los más modertos, resultareis siempre lo mejor

res, y por tanto, los mas preferidos. Donde menos alumros concurren, mejor se podrá ejercer la fecundadora misión del Magisterio; y en las escuelas, en que, el numero de materias sea á lo ver más limitado, mejor tambien podrán ser procedidas las lecciones, mas solidas y acompañadas de oportunitima ejemplaridad. Hay mas; el maestro que se designe con esmero á encuadra, determinadamente reducidas, podrá perfeccionarse en ellas, y perfeccionar su método, porque habrá tiempo para ello; y le será permitido en los propios actos escolares, por la sencillez que revisten, advertir las incorrecciones de los educandoz, no ya quanto á la ciencia, que esto sería del método, sino relativamente á la educación familiar, descuidada muchas veces por los padres.

Si la universalidad de conocimientos podria ser patentida, cuanto á sus prejuicios, en el campo de tiernas vides, donde se amojan otras sencillas que producen á la par, pero que son como la muerte de aquellas, así tambien cuanto á la precocidad cabría referirse el hecho de renunciar los agricultores prematuros rendimientos, cuando saben que luego, con esa abstencion, los recogerán crecientissimos y dilatados. Falta conviene decir mas; el maestro no debe consentir en los niños que se le confian imperfecciones, ni disgregaciones de su vida; los tallos de la vid se prodan para que esté sobre vigor y floración, pensando presentar una apisona de los botánicos en las plantas delicadas; el crecimiento, está en razon inversa de la profundidad exhuberante; y con el excesivo, la robustez.

No aspira el maestro á la gloria del mundo, pues si acá con titánicos esfuerzos la tendrá; si la buscan, abandone tan excelente ministerio. Si ve cobrar á sus discípulos famosas celebridades, y que la historia, no mencione al primer maestro, convalece pensando que un ser, con mas legítima importancia que él, tambien quedó en el silencio: la madre. Los edificios mas hermosos se mantienen por la fuerza de la base; y sin embargo, ésta queda enterrada. La desigualdad social aparece en todo esto, injusta; pero una justicia eterna ha cumplido una promesa que no faltará: serán exaltados los humildes. Cuando esto llegue, señores Maestros, vorotras los ultimos en los rostros,

del mundo, podremos ocupar los primeros puestos en las legiones de la suspirada eternidad.

## XII.

Tres ideas son las culminantes en la vida social: Religion, Patria, Familia. La Religion, implica gratitud al Creador, conocimiento del origen de toda licencia; injerión á una moral necesariamente justa. La Patria, supone armonía social de derechos y deberes, y efectividad de un bien temporal asentido por la Religion. Y la Familia, contiene el germe y desarrollo de la vida del hombre. Sujetando estas ideas al tema propuesto, la instrucción primaria deberá ser en explícuita manera, para formar el conjunto de conocimientos necesarios, y no más. El niño y el adulto, y con ambos, la mujer, deben estudiar Religion, Historia patria y una materia que les consagre á la familia. Fábulas, indispensables para ellas, serán la lectura, la escultura y la numeración.

En estos, precedentes, los métodos mirarán á la concisión, á la corrección, sin prontitud ni complicaciones; á lo usual y no á lo especial y de carácter antiquado; á lo experimental y no á lo teórico. Así, de la lectura, se separarán caracteres que no puedan comprenderse á primera vista; en ella y en la escritura, se aplicarán las reglas gramaticales, sin profijadas en la memoria; y la combinación de cifras, se contentará á las llamadas operaciones simples.

La Religion tiene formado su Catecismo, y él ha de ser la base de esa enseñanza, visado por el ministerio eclesiástico en las escuelas públicas, y aplicandole los ejemplos admirables de la Sagradas Escrituras; ya que ésta, contan modelados todos los principios de aquél, personificadas, todas, las virtudes, preceptivas, todos los órigenes, y manifiestos todos los atributos.

La Historia patria, requiere análoga instrucción, si bien con todo inverso, ó sea, sujetando á la cronología, los hombres y los hechos y

aplicando a estos los principios morales que derivan de la Ética.

En ultimo término, y tocante a la Familia, la instrucción primaria debe comprender materias que sirvan al porvenir del educando; elegida por él, si fuere adulto; por sus padres, si niño; concerniente al hogar doméstico, si mujer.(1) Esta materia debe armonizarse con las condiciones del país; ser múltiple, pues múltiples son en cada uno las manifestaciones de la vida; aunque cada maestro, no debe de enseñar más que la que determinen sus aficiones, con lo que podrá ensayar los progresos que en ello distinguen los genios. Esta materia podrá ser armónica de clases que luego van de formar identidades diversas, y facilitará la inteligencia científica entre las mismas; como por ejemplo: la Agricultura, entre el hacendado y el cultivador; la Náutica, entre el armador y el marino; la Música, entre el industrial y el obrero. No determinar las que convienen á un solo país, por lo mismo que dejó á la libre elección del Magisterio su establecimiento; y en una capitalidad como Valencia, donde el Municipio con ses diversas escuelas, se procuraría comprendieren todas las asignaturas favorables al desarrollo económico de la comarca, concediendo mayor dotación de escuelas, á la que mayor número de hombres para su servicio reclame.

El método se completa con cartígos, máquinas; con estiérculos que tengan por base la aptitud en lo experimental; conularar la instrucción primaria, en corroboración de este apelativo, y con una segunda, yé formando escalafones numéricos de donde se proveyeron para sus razon, las corporaciones y los particulares. Finalmente; revisarse de cuadros y de instrumentos, propios de la señada enseñanza, los muros y estantes de las escuelas, haciendo efectivamente práctico el conocimiento científico que se suministra; pero con recordación constante de que Atenas, debió de mayor grado de ilustración á mantener en sus calles y plazas la reproducción en todos y más moles de los acontecimientos de su historia. Ni bien creíto que tiene muy motivo de afición, recordando coincidio nuestra aspiración á nombrarnos "Atenias moderna ó del Mediterraneo", con un lucro horrible; que la corruptela popular, en el ultimo símbolo de la prácticas griegas, la es menelatura de las calles que inscriben por títulos nómadas, reverendos, tan co en los de "El lobo" y "Catalans descalzo." los de patricios, iniquos llama-

dos "In Slop y Batalla de Scals; y que el Ayuntamiento dio asentimiento oficial á esa corruptela, el mismo lamentable mal, puede ser un bien, procurandanos la propia corrección, y la de nuestros excelentes conciudadanos.

### XIII.

El amuto, no es inagotable; pero bien pudiera presentarse menor escrito delo que resulta aquí; tan sencillamente va tratado, que, bien parece pobreza y raquitismo, lo que hubiere querido fuese sencillez; sintiendo esto muy vivamente, porque, ésta ultima, es, á lo poste, virtud y como tal, joya más preciosa que las preciosas gafas. Pude además extender los alerones del techo que forjé, y permitir se cobijase área mayor, mas anduve temeroso de quebrantar la órden encerrada en el tema del programma.

Hé aquí, a manera de resumen, las conclusiones que deduzco:

La enseñanza del niño núnca debe ser forzada; la del adulto requiere estímulos especiales; la del pavoleta pareceme inútil y perjudicial.

El maestro mejor, auxiliar del padre, es el que más se le identifica; y esta identificación, precisa la modestia, como toda abnegación de sí mismo.

Del educando, debe salir el hombre religioso, el excelente patrio y el honrado y útil al hogar; la mujer ilustrada y fructuosa; y todo esto puede obtenerse con la aplicación práctica de los principios religiosos y morales, y de los teorías científicas, de una materia que levante la condición económica del país.

Finalmente, debe darse cogerse á este instrucción primaria, no sin laudato de los superiores, y menos de los destinos sociales.

Buenas ó malas, mis razones aduje.

Ahora, debo añadir: la enseñanza, siempre fué y ha de ser gratuita para los pobres. Y porque no se me acuerde omitir fundamento á esta condición, euozaré una palabra benditísima, capaz de promover la mayor Revolución, si su hermosura desapareciese de los almas: la caridad.

## XIV.

Servios de la de Amigos del País; pues por el unico y por cuenta mísma tanto podéis, mejorad la instrucción primaria con la prudente reforma que os demandan, de un lado, los peligros de errores que hasta nosotros trascienden, y de otro las justas necesidades de esta patria amadísima. Presentad, suplicad y quejaos, con clamor constante, hasta conseguir, de quien puede otorgarla, una sana y acertada instrucción primaria. Acabad con ecos tantos genios de oropel, cuyo nombre gráfico de eruditos á la violeta, está ya admitido en nuestro lenguaje; y dispensando acatamiento debido á la Religión, la Patria y la Familia, en el estudio de cuanto á estas toca, podreis renovar las tradicionales leyes de los hombres, de fe, de honor y de labravidad; donde formaron nuestros abuelos, y deben sustituirnos, nuestros hijos; no interrumpiendo, en este nulo de virtud y grandezza, la serie de los que fueron llamados sabios por su creencia firmísima en Dios.

---

(1) El temor de romper el incómodo me veda acompañar un estudio sobre la mujer, de cortas dimensiones, que fui publicado en esta capital por varios periódicos y con el premio que os indica en la presente Memoria. Si ésta fuere considerada digna de premio, presentaría el aludido artículo á la Junta de Gobierno de esa Real Sociedad, por si creía oportuno figura de apéndice á la misma.